



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2817

04 / 12 / 24

- 1 **LA CRISIS ECONÓMICA ES BURGUESA**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**
De: **Massas N° 726, P.O.R. - Brasil**
PALESTINA: DESENVOLVIMIENTO DEL CONFLICTO EN ORIENTE MEDIO
- 3 **BASTA QUE LOS EMPRESARIOS TERRATENIENTES DEL ORIENTE LUCREN CON EL HAMBRE DEL PUEBLO**
- 4 **Congreso Nacional de Educación**
GOBIERNO Y BUROCRACIA SINDICAL DEFINIERON SUS POSIBILIDADES Y SUS LIMITACIONES
- 5 **LA POLITICA DE LIBRE MERCADO Y LA ECONOMIA DE MERCADO**
- 6 Desde Santa Cruz:
EL TRANSPORTE CRUCEÑO ES REFLEJO DEL ATRASO: LA BURGUESÍA CRUCEÑA, EL ESTADO CAPITALISTA Y SUS MUNICIPIOS SON INCAPACES DE GENERAR UN TRANSPORTE MODERNO
- 7 **HACIA EL XXXIII CONGRESO DE LA F.S.T.M.B. CONVOCADO PARA DICIEMBRE 2024**
 - **ANTE LA EXPERIENCIA DE UN FALSO SOCIALISMO DEL M.A.S. Y LA FARSA DEMOCRÁTICA BURGUESA**
 - **VELAR POR LA INTEGRIDAD Y UNIDAD DEL MOVIMIENTO OBRERO Y POPULAR**
- 8 Desde Cochabamba:
De: **PERIODICO CENTRAL DE NOTICIAS DICIEMBRE 2024 N° 35**
 - **¡YA VIVIMOS LA LIBERALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA!**
 - **RETRASO EN EL PAGO DE SALARIOS EN DICIEMBRE POR PRIORIDAD AL AGUINALDO**
 - **PROPUESTA DE BILLETERA MÓVIL PARA EL PAGO DEL AGUINALDO**
- 9 **Notas laborales y sindicales**
 - **Trabajadores y afiliados de la "Caja Petrolera" de Cochabamba marchan exigiendo la renuncia de su Gerente Nacional**
 - **"La Ley Educativa Avelino Siñani ha fracasado y ponerle parches no servirá de nada" denuncian los maestros de La Paz.**
 - **Maestros de El Alto denuncian la manipulación del gobierno en el Congreso Educativo de Tarija, la educación seguirá siendo pésima, dicen.**
 - **"T-PROMOCIONA", empresa tercerizadora de PIL ANDINA S.A., despide a 7 supervisores y 4 obreros de planta**
- 10 Desde Potosí:
EN LA SUBCENTRALÍA DE SIPORO, DE LA PROVINCIA CORNELIO SAAVEDRA DEL DEPARTAMENTO DE POTOSÍ, LOS COMPAÑEROS DEL AGRO SE INDEPENDIZAN DEL EVISMO Y DEL ARCISMO Y PLANTEAN LA INDEPENDIENCIA POLÍTICA Y SINDICAL
- 11 **U Abierta, 5ta. época No. 1025. 04 de diciembre 2024**
URUS UMSS - Cochabamba
BORIS CALANCHA Y GREIVY RIOJA POR SU NATURALEZA CAMARILLERA Y PREBENDAL PROFUNDIZARÁN LA DECADENCIA Y LA MEDIOCRIDAD DE LA UMSS
- 12 **RECHAZAR LA SUSPENSIÓN DEL PAGO DE LA RENTA DIGNIDAD A LOS JUBILADOS QUE TRABAJEN**



Partido Obrero Revolucionario

Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2817

04 / 12 / 24

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

LA CRISIS ECONÓMICA ES BURGUESA

Bolivia es un país sumido en el atraso económico, viviendo de la renta que el Estado pueda obtener de la entrega de sus recursos naturales y humanos a la inversión privada de las grandes empresas transnacionales cuyo interés es la explotación de estos recursos, vitales para alimentar el aparato productivo del capitalismo mundial, a costa los países atrasados.

La historia del país desde la colonia con la explotación de la plata del Cerro de Potosí por los españoles y todavía hoy por la transnacional Minera Manquiri, pasando por la etapa de los barones del estaño, hasta ahora con el agotamiento del gas natural por las transnacionales petroleras "socias y no patronas", la explotación de riquísimos yacimientos de zinc, plomo y plata por la transnacional Minera San Cristobal, la explotación del oro por el cooperativismo aliado a empresarios extranjeros, etc., etc., es la historia del saqueo de nuestros recursos naturales por las potencias imperialistas y el resultado no es el desarrollo, sino el atraso y la miseria.

La inversión imperialista es el principal obstáculo para el desarrollo integral y armónico de los países atrasados contrariamente a lo que los políticos de la clase dominante pregonan en sentido que el camino del desarrollo pasa por incentivar la inversión extranjera a cambio de rentas miserables. La inversión extranjera transforma el sector donde penetra, trae su tecnología, ocupa fuerza de trabajo nativa, hasta que el negocio se agota dejando al resto de la economía nacional estancada en el atraso, produciendo con medios propios del precapitalismo.

La enclenque burguesía nativa es una clase vendepatria incapaz de desarrollar el país, que vive a la sombra del imperialismo. La crisis que vivimos actualmente es el resultado de los gobiernos burgueses, los neoliberales que entregaron con la privatización de las empresas del Estado nuestros megacampos gasíferos a las transnacionales petroleras y luego el despilfarro irresponsable de los gobiernos reformistas del MAS sin ninguna previsión de futuro.

Ahora, sobre el cadáver político del MAS y su líder Evo Morales, levantan cabeza los zombies políticos neoliberales.

Ausente el proletariado en las calles con sus propias banderas revolucionarias, las movilizaciones de los sectores populares empobrecidos de clase media contra la crisis, pueden ser atrapadas por el torrente electoral hacia las direcciones políticas de la vieja derecha agotada y sus consignas antinacionales, inventando nuevos "líderes salvadores" que los libren de las consecuencias de la crisis económica. Se tratará en todo caso de un fenómeno coyuntural que rápidamente superarán los explotados frente al fracaso de la respuesta de la vieja derecha a la crisis económica.

El POR, expresión política de la tradición revolucionaria del proletariado, combate el electoralismo enarbolando las banderas de la revolución como un faro referencial para que los explotados y oprimidos vuelvan al cauce revolucionario.

Las elecciones no resuelven nada, sólo sirven para encumbrar a un verdugo burgués por otro.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

PALESTINA: DESENVOLVIMIENTO DEL CONFLICTO EN ORIENTE MEDIO

La situación de guerra sigue sin perspectivas de solución rápida. Por el contrario, el Estado sionista ha avanzado posiciones en Líbano, además de mantener su avance sobre la Franja de Gaza y Cisjordania. Esta última ha experimentado la mayor pérdida de territorio de las últimas tres décadas. Según la ONU, la ocupación de territorios en Líbano con la expulsión de la población alcanza ya el 25% de la superficie del país. El objetivo anexionista y colonialista de Israel ya no puede ocultarse bajo ninguna justificación. El mapa con las nuevas fronteras de Israel, presentado por Netanyahu y ampliamente difundido por los medios de comunicación, indica que no hay objetivos ocultos en las acciones del sionismo. La división del mundo en la posguerra está agotada. Los cambios de fronteras y zonas de influencia sólo pueden producirse mediante guerras de dominación, como la que estamos viendo desarrollarse en Oriente Medio.

Soldados de la ONU han resultado heridos en los últimos días, el sur de Beirut ha quedado devastado, Israel ha ordenado la retirada inmediata de la población, lo que ha provocado el desplazamiento de hordas de personas sin ningún lugar adonde ir. Más de 1.000 personas han muerto ya en este flanco del conflicto. El 13 de octubre, tanques israelíes invadieron posiciones ocupadas por la Fuerza Provisional de la ONU en Líbano (FINUL), y dos días antes se disparó contra la base del organismo. La FINUL declaró que las acciones de las Fuerzas de Defensa de Israel constituían una "flagrante violación del derecho internacional y de la resolución 1701 (2006) del Consejo de Seguridad". Cabe recordar que hace menos de un mes la ONU permitió a Netanyahu hablar libremente en la organización y que, después de eso, António Gutierrez fue declarado "persona non grata" por Israel. Al menos 100 países, entre ellos Brasil, han firmado una carta de apoyo a Gutierrez.

Como puede verse, existe tensión entre Israel y la ONU, lo que expresa una división interburguesa sobre el conflicto de Oriente Medio. Sin embargo, el apoyo de estos países al Secretario General de la ONU no debe confundirse con un apoyo directo a

palestinos. La mayoría absoluta de estos países mantiene sus relaciones diplomáticas, militares y económicas con el Estado que promueve el genocidio. Un caso emblemático reciente es el de Brasil.

El día 9, el ministro de Defensa, José Múcio, hizo unas declaraciones de gran repercusión en las que afirmaba que cuestiones ideológicas del gobierno de Lula estaban frenando las relaciones con el Estado de Israel, especialmente con la compra de 36 vehículos blindados a la empresa israelí Elbit Systems, por valor de 1.000 millones de reales. Lula, sin embargo, salió en defensa de Múcio y dijo que sus declaraciones no habían afectado a su mandato. Este es un ejemplo de la hipocresía de Lula.

La situación contradictoria entre las fuerzas burguesas está dominada por EEUU, que sigue financiando y respaldando los ataques de Israel. El apoyo decisivo del imperialismo norteamericano y europeo es el cheque en blanco que Israel utiliza en sus acciones. Los gobiernos que exigen un alto el fuego inmediato y el fin de las hostilidades no pueden ni pretenden hacer frente a EEUU. Ante esta situación, la masacre de cientos de miles de palestinos y cientos de libaneses continúa, sin que la ONU y las fuerzas democráticas de la burguesía puedan detener al sionismo apoyado por el imperialismo.

El movimiento de masas internacional sigue yendo y viniendo. Tras la ofensiva sobre el Líbano y los ataques de Irán contra Israel, no ha habido ningún retorno del movimiento de masas, aparte de manifestaciones ocasionales. La responsabilidad recae enteramente en las direcciones políticas, como es el caso de Brasil, que apuestan por las instituciones de la burguesía para detener la guerra. En este sentido, el Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional (CERCI), a través de sus secciones nacionales, viene trabajando al máximo de sus posibilidades para que el movimiento de masas vuelva a las calles, con sus propios métodos, bajo la bandera táctica de un frente único antiimperialista, y estratégica de los Estados Socialistas Unidos de Oriente Medio y de la República Socialista de Palestina.

DE: POR Brasil – Massas n° 726



BASTA QUE LOS EMPRESARIOS TERRATENIENTES DEL ORIENTE LUCREN CON EL HAMBRE DEL PUEBLO ¡INMEDIATA REVERSIÓN DE LOS GRANDES LATIFUNDIOS CAPITALISTAS AL ESTADO!

Si queremos garantizar el alimento para las familias bolivianas, se hace imprescindible que el Estado se haga cargo de las grandes extensiones cultivables bajo propiedad colectiva de la tierra y una producción planificada, para que se pueda garantizar el abastecimiento del mercado interno a bajos y accesibles precios de los productos de primera necesidad y que las utilidades de la exportación vayan al Tesoro General de la Nación para beneficio de las grandes mayorías.

El ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, informó que este 2024 se produjeron 457.292 toneladas de aceite de mesa, que la demanda interna alcanza a 88.936 toneladas, por lo que se destina para la exportación 328.609 toneladas y que, según las empresas oleaginosas del país, se tendría la cantidad suficiente para cubrir la demanda interna *“Sabido que al 15 de noviembre se han abastecido ya con 75.992 toneladas para cubrir toda la demanda en la presente gestión, sólo faltaría 12.944 toneladas, cantidad que existe en los stocks de las industrias oleaginosas o aceiteras en este caso para garantizar el mercado interno”*. La pregunta es, ¿por qué no hay aceite de mesa en los mercados del país y por qué ha subido el aceite de 5 litros de 55 Bs. a 90 Bs?

Los empresarios justifican esta escasez porque no alcanzaría la materia prima (crudo de soya y girasol) por la sequía para la producción de aceites, al menos hasta el mes de marzo, mienten. El ministro señala que existe el stock de materias primas en sus plantas industriales. La realidad es que estos empresarios priorizan el mercado externo, que cubre el 81% de su producción, y que del restante 19%, que estaría destinado al mercado interno, gran parte lo negocian con los contrabandistas “a la inversa”. Al final, la exportación legal y el contrabando pagan mejor y en dólares. Lo único que les interesa a los empresarios es llenar sus cuentas bancarias hasta reventar, prefieren mil veces, desabastecer el aceite comestible para el consumo de las familias bolivianas.

Son los principales especuladores junto a los contrabandistas “a la inversa”. Otro ejemplo, los comercializadores de carne denuncian que *“los ganaderos destinan la carne de cogote para el mercado nacional”* exportando la carne de primera. Lo mismo ocurre con el arroz, el azúcar,

el aceite, el huevo, etc.; el desabastecimiento hace que los precios trepen hasta las nubes. La sinvergüenza no tiene límites, ahora la CAO (Cámara Agropecuaria del Oriente) no quiere controles ni decomisos a sus actividades especulativas, por lo que pide a los legisladores, quitar la figura de confiscación de alimentos por el encarecimiento de precios al distribuidor y consumidor final, del proyecto del Presupuesto General del Estado 2025.

No contentos con esto, ahora alertan el advenimiento para el próximo año de una crisis alimentaria. Según los representantes del sector agroindustrial *“Bolivia podría padecer una crisis alimentaria por la escasez de dólares y combustible”*. *“Si el Gobierno no toma las medidas de manera inmediata, no va a haber alimentos en el país ni para consumo local, ni para exportación”*, afirmó el representante de los industriales de Santa Cruz, Jean Pierre Antelo. Como se observa, ya anuncian el desabastecimiento para el próximo año y por lo tanto seguir con los precios elevados de sus productos. **¡Lo que tenemos que pagar los bolivianos por entregar a la oligarquía terrateniente, el control y monopolio que tienen sobre la producción de los principales alimentos de Bolivia!**

El gobierno de Arce Catacora no puede y tampoco quiere poner coto y control a los empresarios. Su política económica favorece a sus hijos mimados. Los gobiernos masistas no sólo mantuvieron y ensancharon la concentración de la tierra en manos de los terratenientes, sino que ahora, Arce ha liberalizado la exportación para la agroindustria, entregando todo el control de la actividad agrícola y ganadera a manos de éstos.

La explicación: el contenido político del MAS que es de servilismo incondicional a la gran propiedad privada capitalista.

Congreso nacional de educación

GOBIERNO Y BUROCRACIA SINDICAL DEFINIERON SUS POSIBILIDADES Y SUS LIMITACIONES

Ya en el debate anterior al congreso se delimitaron dos posiciones diametralmente opuestas, la sustentada por el gobierno y el reformismo encarnado en la burocracia sindical, y la de URMA. Los primeros, chocando con el sentimiento generalizado de los maestros de base y de gran parte de la población, partieron de la idea central de mantener la vigencia de la reforma educativa (Ley 070), causante de la caída catastrófica de la calidad de la educación, y consideraron que el Congreso debiera limitarse a introducir algunos cambios en el currículo con la finalidad de reencausar su aplicación para evaluar los resultados al concluir los próximos cinco años.

La corriente trotskista planteó la necesidad de llevar el debate educativo hasta descubrir las causas estructurales de la crisis de la educación en el sistema capitalista; planteó que sólo se podrá superar el hundimiento de la educación si se superan sus causas, que se afincan en el desarrollo de la base económica de la sociedad y –particularmente en Bolivia– de la sobrevivencia de las manifestaciones del atraso precapitalista. Este análisis trotskista concluye que todos los intentos por reformar la educación en el marco capitalista, incluida la Ley 070 masista, han fracasado al chocar con la realidad precisamente porque no se ha hecho ningún esfuerzo por superar estas causas estructurales que significan acabar la actual sociedad capitalista que se desmorona por todos lados.

El planteamiento señala que, mientras no se logre acabar con el capitalismo putrefacto, lo que corresponde es atrincherarse para defender lo poco que queda de las conquistas democráticas que los gobiernos de turno intentan destruir.

En este congreso montado burocráticamente por el oficialismo, asegurándose una aplastante mayoría con sus funcionarios y parciales, y con las limitaciones del reformismo que no va más allá del maquillaje de la reforma, se produjo lo inevitable: el choque con el sentimiento de los maestros delegados de base, incluidos aquellos que se encuentran controlados por la burocracia, que van al evento con el sentimiento de rechazo a la 070 y van a exigir la satisfacción de sus reivindicaciones sectoriales (100 horas para educación inicial, 96 horas para educación primaria, etc.), mismas que son rechazadas por el oficialismo capitaneado por los dirigentes del resistido magisterio rural.

La rebelión comenzó cuando los delegados enervados tomaron la testera y arrastraron a la burocracia del magisterio urbano, provocando la intervención policial y la abrupta suspensión del evento, sin que se hubiera leído formalmente sus conclusiones que son miserables y se reducen a dos puntos: la promesa de modificar el currículo para reencausar –dice– la aplicación de la reforma, y exigir al gobierno el incremento del presupuesto educativo hasta un 33% del Presupuesto General de la Nación. Sobre todo, esta segunda conclusión, no pasa de ser meramente declarativa porque este gobierno o el que venga, dadas sus limitaciones económicas, utilizará todas las maniobras posibles para burlarla.

Sin la rebelión de los delegados urbanos de base, ¿hubiera cambiado en algo el destino del congreso? ¿El evento hubiera arribado a conclusiones diferentes? No. Sus limitaciones estaban determinadas por la incapacidad del gobierno para atender las necesidades de la educación y por la naturaleza colaboracionista y traidora de las direcciones reformistas que conscientemente limitaron los objetivos del Congreso al simple maquillaje de una reforma fracasada.

Finalmente, otra gran limitación del Congreso radica en el hecho de que se realiza al margen de las bases, cuando éstas no están movilizadas y cuya atención está centrada en las consecuencias catastróficas de la crisis económica que todos los días está reduciendo drásticamente la capacidad de compra de los miserables sueldos debido al alza constante de los precios de los artículos de consumo.

Sólo se ha postergado el verdadero debate en torno a la educación; llegará el momento en que la corriente revolucionaria pueda hacer el esfuerzo de ubicar en su verdadero eje teórico las causas estructurales del fenómeno educativo. Hasta ahora se ha avanzado bastante en el tratamiento de este tema y será necesario barrer del camino la escoria reformista, cuyas ideas enturbiar el debate y confunden a las bases.



LA POLITICA DE LIBRE MERCADO Y LA ECONOMIA DE MERCADO

En agosto de 1985, el MNR, promulga el maldito D.S. 21060. Establece las bases de la libre importación y la economía de mercado. En su Artículo 41°, indicaba que: *“A partir de la fecha se establece un régimen de libre importación de bienes, excepción hecha únicamente de los que afectasen la salud pública y/o la seguridad del Estado”*. El Artículo 72°, señalaba: *“A partir de la fecha se determina que los precios de bienes y servicios en todo el territorio de la República, se establecerán libremente”*. Aparece el libre mercado para la contratación de trabajadores. Pero el libre mercado no funciona, y las masas en El Alto, expulsan al gringo Goni Sanchez de Lozada el 2003 para que no rife el gas.

Con el D.S. 748 del 2010, el gobierno de Evo Morales sorprendía a la población con un gasolinazo, fue inmediatamente rebatido en las calles por la población obligando al gobierno a su anulación. Hace pocos días, Arce Catacora, agobiado por la quiebra del Estado para seguir sosteniendo subvención a los carburantes, aprieta el acelerador de la economía de mercado liberalizando la importación de combustibles para ganancia de privados.

Es el contenido de clase del programa político de una determinada clase social expresada por su partido político la que permite saber y comprender sus intereses históricos, devela lo que esconde la burguesía y lo que buscan las masas.

El M.A.S. ha demostrado ser una bolsa de oportunistas y reformistas. Nunca fue una alternativa para las masas. Las masas caen entrampadas en la democracia burguesa y la demagogia arribista de “que los campesinos estamos en el poder”, o “que ahora nos toca a nosotros” y son llevadas al redil de la colaboración de clases y caen en las fauces de la derecha. Hacen tonterías tras una papeleta electoral, dirigidas por mañudos dirigentes, usadas como escaleras por los Montes o Huarachis, agentes del gobierno; se dan cuenta de sus errores y los repudian por su complicidad con el gobierno por las medidas antiobreras que encubren.

Agrupaciones abiertamente cipayas al imperialismo como los Tutos, Mesa, Marinkovic, Doria Medina, Reyes Villa, y aventureros, se asoman a la clase media vociferando: “emprendimientos económicos”, descentralización estatal, federalización de las regiones, etc. aprovechando el fracaso y caída del M.A.S. Electoralizan el escenario político con propuestas neoliberales, aspiran a reyes chiquitos en las regiones, en las pantallas de TV y las redes sociales.

El libre mercado y la economía de mercado traen desgracias al país; son un azote para los hambrientos, paga salarios que no cubren la canasta familiar, despide obreros de las fábricas, privatizan empresas estatales, los recursos que guarda la tierra son expoliados por las transnacionales. Enmudecen a los trabajadores, pervierten ideológicamente y deforman los sindicatos. No mide consecuencias para llevar a las masas a la depauperización.

Los compañeros asalariados mineros, tienen la faena de romper con el colaboracionismo con el gobierno demagogo e impostor; recuperando la independencia sindical y política frente a los gobiernos de la burguesía, los reformistas y los abiertamente neoliberales. Entrocar con la Tesis de Pulacayo, la Tesis Socialista de la C.O.B. del Cuarto Congreso de mayo de 1970, permitirá madurar su condición revolucionaria.

Los trotskistas saben muy bien que no se puede transformar la realidad del país sin conocer su cultura y sus clases. La labor fecunda del P.O.R. y Guillermo Lora en el seno de la clase, es una guía para aprender de la capacidad creadora del instinto de clase del proletariado para ayudar a trocirla en consciente al servicio de la revolución socialista y la dictadura del proletariado.

Desde Santa Cruz

EL TRANSPORTE CRUCEÑO ES REFLEJO DEL ATRASO: LA BURGUESÍA CRUCEÑA, EL ESTADO CAPITALISTA Y SUS MUNICIPIOS SON INCAPACES DE GENERAR UN TRANSPORTE MODERNO

El Estado capitalista fracasó en poner en pie una empresa del transporte público. Esa fue la Empresa Nacional de Transporte, creada en 1983 durante el gobierno de la UDP. Posterior a ello en 1985 los neoliberales llegaron al poder y plantearon que el transporte se deje a la libre iniciativa privada y fueron los pequeños propietarios los que se hicieron cargo del transporte. Al empresariado boliviano más pudiente, a la burguesía, no le interesó ni le interesa el transporte urbano porque no ve en él un negocio rentable. Por tanto, ni el Estado capitalista, ni los grandes burgueses han solucionado este problema y lo dejaron en manos de pequeños y medianos empresarios del transporte público que dan un servicio caracterizado por el atraso.

Sin embargo, ante la ausencia del Estado Central, algunos municipios como el de La Paz han implementado desde el 2014 los Pumakataris, que es administrado por el servicio de transporte municipal. La otra empresa de La Paz es Mi teleférico que es operado por la Empresa Estatal de Transporte por Cable Mi Teleférico. En Cochabamba hay otra empresa estatal, llamada tren Metropolitano, manejado por el Ministerio de Obras Públicas desde el 2022. Aunque la resistencia de los propietarios de líneas de transporte público ha impedido un mayor avance; este transporte municipal de La Paz y Cbba. ofrece un mejor servicio que el dado por el transporte de micros manejado por las cooperativas y sindicatos.

En el caso de Santa Cruz los choferes, que no son propietarios, son mal vistos debido a los sistemas de trabajo del transporte, como el marcado de tarjetas de la cual son **responsables** los dueños de micros, y debido a que llenan a la gente como sardinas, eso porque los choferes deben entregar una renta por cada vuelta que realizan de su ruta. Eso confirma que en Bolivia y Santa Cruz sigue dominando el atraso, es un sistema de transporte anacrónico, domina una relación laboral donde no se pagan salarios mensuales, sino una renta diaria, manteniendo rasgos feudales, de mayor explotación ya que los choferes trabajan más de 12 horas,

tampoco tienen beneficios sociales, no tienen seguro de salud, ni aportes para su jubilación y otros derechos. Los dueños de micros, grandes y pequeños, se llaman a sí mismos sindicatos, pero en realidad son asociaciones privadas y también son cooperativas privadas, ellos imponen a los choferes el trabajo a destajo o mejor dicho por una renta por cada vuelta de la ruta.

La alcaldía más grande de Bolivia es incapaz de dar una solución integral al problema del transporte urbano. El alcalde cruceño, Jhonny, aliado de Arce, señaló que no es legal que dueños de micros suban el precio del pasaje sin autorización, y dice que va resolver el problema con sus gestiones, pero no plantea ninguna política integral. Y algunos concejales de oposición pidieron procesos penales contra choferes, y plantean “transporte libre”, que termina en lo mismo nuevas asociaciones, que no resuelven el problema y empeora el tráfico caótico. Atrás quedó el Bus de Transporte Rápido (B.R.T.) del Percy masismo que fue un negociado oscuro.

Ni los empresarios cruceños que se dicen ser los mejores, ni sus expresiones políticas que han manejado el municipio a lo largo de su historia, todos ellos con mentalidad liberal y privatizadora han sacado del atraso al transporte público. Por eso corresponde que sean los choferes asalariados del transporte, aliada a la clase obrera y sectores populares de la ciudad, los que impulsen la creación de empresas municipales de transporte público controladas de manera colectiva para evitar la corrupción, además que den un servicio moderno y respetando los derechos laborales de todos los choferes. Los liberales que buscan hacer negocio con todo lo que tocan a costa del robo al pueblo y la explotación de los trabajadores, dicen que las empresas estatales o municipales no sirven, y que es una política comunista.

La burguesía Criolla, el Estado capitalista boliviano son y serán incapaces de solucionar este problema. Solo la clase obrera puede impulsar una política sería de modernización del transporte público en Santa Cruz y en el país.

Hacia el Congreso de la FSTMB convocado para diciembre

ANTE LA EXPERIENCIA DE UN FALSO SOCIALISMO DEL M.A.S. Y LA FARSA DEMOCRÁTICA BURGUESA

Los mineros y demás nación oprimida, tenemos claramente identificados a nuestros enemigos de clase: las transnacionales saqueadoras (imperialismo), los latifundistas, los grandes empresarios vende-patrias y los políticos de derecha de los partidos burgueses tradicionales. Pero esta claridad de visión se ha visto ofuscada por la labor confusionista del reformismo y la burocracia sindical controlada por el MAS, que se empeñó en sembrar ilusiones sobre la posibilidad de transformar el país (refundar Bolivia), acabar con el hambre, la miseria, la desocupación, la discriminación social y racial, etc., a partir de reformas jurídicas al aparato del Estado burgués sin tocar para nada el basamento económico, la gran propiedad privada burguesa sobre los medios de producción, sobre el que se asienta la opresión imperialista, la explotación burguesa y el sometimiento de las nacionalidades nativas.

Su nefasto papel confusionista de servir a los intereses del capital, de agente de contención de movilizaciones populares de protesta y rebeldía, tiene que ser superada por el movimiento obrero con una severa autocrítica que nos permita retornar a las fuentes de la ideología revolucionaria del proletariado. Superemos el nefasto colaboracionismo con el gobierno del MAS, el llamado “Pacto de Unidad” entre la burocracia vendida encabezada por Guarachi y compañía.

Declaramos los trabajadores que en su momento apoyamos a este gobierno popular. Sin embargo, la autocrítica profunda nos muestra que los procesos reformistas se estancan en sus albores y, luego, cae en un mayor predominio del imperialismo. Comprobamos, en carne propia, que los procesos democráticos y nacionalistas que no son dirigidos por el proletariado y transformados en un proceso socialista, concluyen siempre en la frustración y la derrota.

Hemos vivido un espejismo, creyendo que el cocalero Evo Morales, por su condición indígena, representaba en el Poder los anhelos del pueblo, de los de abajo, y que, en consecuencia, el M.A.S. era un partido revolucionario que encarnaba la lucha popular por la liberación de Bolivia de la opresión imperialista y de las grandes mayorías indígenas originarias discriminadas y oprimidas por más de quinientos años, primero por los conquistadores y luego por sus descendientes, la burguesía criolla blancoide. Tardamos en darnos cuenta que esto no era verdad.

Se cierra el ciclo del reformismo proburgués masista que fracasó en su intento de sacar a Bolivia de su atraso precapitalista y el extractivismo, y proyectarla a la industrialización y desarrollo integral de las fuerzas productivas del país. Tarea que pasa a manos del proletariado, y que será cumplida sólo a condición de que retome su ideología revolucionaria y libere a Bolivia del saqueo de las transnacionales que dominan, hoy en día, nuestra economía.

VELAR POR LA INTEGRIDAD Y UNIDAD DEL MOVIMIENTO OBRERO Y POPULAR

El país enfrenta una pelea entre militantes de un mismo partido, el MAS, que es una pugna entre sus militantes enfrentados por intereses electorales y por el control del Estado para sus intereses de grupo, por lo que el movimiento minero no puede inmiscuirse en esta contienda donde lo que estaría en juego son intereses mezquinos por el Poder y no intereses de la minería nacional y de las empresas mineras para mejorar las condiciones de productividad de estas. Las mayorías se mantienen al margen de estas batallas, tomando distancia de todas las convocatorias que realizan ambos bandos. Evitar que las peleas terminen arrastrando al país al desastre y, por lo

tanto, también termine destruyendo la unidad de las principales organizaciones matrices sindicales (COB, FSTMB, CGTFB, CSUTCB) arrastrando al enfrentamiento entre compañeros de clase.

La única forma de evitar la destrucción de las organizaciones sindicales y preservar la unidad de los trabajadores, es sacudirse de la influencia negativa de las pugnas internas del MAS recuperando la Independencia Política y Sindical de nuestras organizaciones obreras.



¡YA VIVIMOS LA LIBERALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA!

La industria cochabambina enfrenta una amenaza de paralización debido a la creciente crisis económica, agravada por la escasez de dólares, la falta de combustible y los bloqueos impulsados por los evistas.

Esta situación ha sido aprovechada por algunos empresarios para trasladar el peso de la crisis a los trabajadores. En varias empresas, se han denunciado medidas como la imposición de vacaciones colectivas, retrasos en el pago de salarios e incluso amenazas de despidos, justificadas por la falta de materia prima.

Frente a este panorama, el ampliado fabril realizado en las últimas semanas ha debatido las respuestas para enfrentar la crisis económica, que no sólo afecta a la industria cochabambina, sino que también repercute directamente en las condiciones laborales de los trabajadores.

Una de las conclusiones relevantes del ampliado es que ya vivimos un proceso de liberalización económica. Prueba de ello son los decretos que permiten la libre importación de productos como artículos de limpieza, medicamentos para enfermedades crónicas y combustibles como diésel y gasolina.

El gobierno del MAS aplica estas medidas de liberalización económica de manera gradual y discreta, mientras que otros partidos de derecha lo harían de forma abierta. La diferencia radica, entonces, en el grado y el ritmo de implementación.

RETRASO EN EL PAGO DE SALARIOS EN DICIEMBRE POR PRIORIDAD AL AGUINALDO

En diciembre, varias empresas priorizan el pago del aguinaldo navideño para evitar sanciones del Ministerio de Trabajo, pero retrasan el pago de los salarios. Trabajadores de distintas empresas han

De la aplicación de estas políticas ya estamos viviendo sus efectos: el encarecimiento de los productos de la canasta familiar, el solo anuncio de la libre importación de diésel ha disparado el precio del dólar, y los salarios congelados no alcanzan para cubrir los gastos básicos al finalizar el mes.

Frente a la crisis, la Federación de Fabriles, en ampliado, ha definido una posición: exigir al Gobierno que garantice la provisión de dólares y combustible para las empresas que los necesitan para mantener una producción normal. Así mismo, organizar una feria industrial, programada para el 14 de diciembre, con el propósito de que las diferentes empresas puedan dar a conocer los productos.

Como parte de su posición, la Federación, junto con la Confederación, impulsa un Decreto Supremo para permitir la importación de materia prima con arancel cero. No obstante, los trabajadores fabriles han expresado que este decreto debe establecer límites claros para evitar que los empresarios se aprovechen de esta medida e importen productos terminados, lo cual afectaría directamente las fuentes de trabajo de los obreros, especialmente en un contexto de economía liberalizada.

denunciado que, argumentando falta de liquidez, los empleadores destinan sus recursos al pago del aguinaldo y postergan de manera tramposa el pago de los salarios.

PROPUESTA DE BILLETERA MÓVIL PARA EL PAGO DEL AGUINALDO

Como cada año, los empresarios sugieren que el aguinaldo navideño se destine a la compra de productos de industria nacional mediante el uso de la billetera móvil, es decir, en especie. Sin embargo, muchos trabajadores destinan este dinero a cubrir deudas pendientes u otras necesidades.

El uso de la billetera móvil debe ser opcional y no obligatorio. Además, esta medida no resolverá problemas estructurales de la crisis económica o la escasez de dólares que afecta a las industrias nacionales.

TRABAJADORES Y AFILIADOS DE LA “CAJA PETROLERA” DE COCHABAMBA MARCHAN EXIGIENDO LA RENUNCIA DE SU GERENTE NACIONAL

Cochabamba, 30/11/24 (RENNO).- El pasado viernes, médicos, trabajadores activos, jubilados y afiliados de la Caja Petrolera de Salud se movilizaron en una marcha de protesta para exigir la renuncia del gerente nacional, Dr. David Martínez, debido a la mala administración y gestión deficiente de la institución. Los trabajadores y afiliados denunciaron que las decisiones del actual gerente han generado un déficit económico significativo, amenazando la estabilidad de la CPS y el acceso a servicios de salud de calidad para más de 250 mil

asegurados a nivel nacional. Además, expresaron preocupación por la inscripción de la infraestructura de la CPS como patrimonio del Estado, lo que podría poner en riesgo su autonomía y sostenibilidad. La marcha es parte del paro indefinido que mantiene paralizadas las actividades en la CPS, mientras los afiliados demandan una administración idónea y libre de influencias políticas. Asimismo, hicieron un llamado a la unidad y participación activa de todos los asegurados.

“LA LEY EDUCATIVA AVELINO SIÑANI HA FRACASADO Y PONERLE PARCHES NO SERVIRÁ DE NADA” DENUNCIAN LOS MAESTROS DE LA PAZ.

La Paz, RENNO, 27 de noviembre del 2024.- En una conferencia de prensa realizada en horas de la mañana, el dirigente del Magisterio Urbano paceño Felipe Loza explica la posición que tienen los maestros del departamento frente al Congreso Educativo que se realiza en estos momentos en Tarija. Menciona como el mismo presidente Arce reconoce las falencias de la Ley educativa 070

Avelino Siñani, pero dentro del congreso los representantes arcistas que son mayoría no proponen un nuevo proyecto, en cambio sólo plantean parches a la ley actual. Loza critica la efectividad de la Ley 070 y anuncia que los maestros de La Paz se movilizarán si el congreso educativo pretende mantener la ley sin generar cambios positivos para la educación boliviana.

MAESTROS DEL ALTO DENUNCIAN LA MANIPULACIÓN DEL GOBIERNO EN EL CONGRESO EDUCATIVO DE TARIJA, LA EDUCACIÓN SEGUIRÁ SIENDO PÉSIMA DICEN.

La Paz, RENNO 27 de noviembre del 2024.- En conferencia de prensa realizada esta mañana, los maestros urbanos de la ciudad de El Alto, afiliados a la Federación Departamental de Trabajadores en Educación Urbana de La Paz, denuncian que en el gran Congreso Educativo que se lleva a cabo en la ciudad de Tarija, dónde se supone que se tienen debatir los principales problemas que vive el sistema educativo del país, el gobierno dispuso que la mayoría de los delegados sean funcionarios del Estado y sectores sociales que nada tienen que ver

con la educación, mientras que los maestros, principales actores en este ámbito, son una pequeña minoría y que por tanto sus propuestas y conocimientos ni siquiera están siendo tomados en cuenta. Denuncian que, al ser la mayoría de los delegados gente afín al gobierno, lo único que están haciendo es defender la Ley Educativa Avelino Siñani, que, en palabras de los profesores, terminó siendo un fracaso. Terminan señalando que, los pocos maestros que están allí seguirán batallando, pero advierten que de este congreso no saldrá nada positivo para la educación boliviana.

“T-PROMOCIONA”, EMPRESA TERCERIZADORA DE PIL ANDINA S.A., DESPIDE A 7 SUPERVISORES Y 4 OBREROS DE PLANTA

Cochabamba, 26/11/2024(RENNO).- T-Promociona, empresa que presta servicios tercerizados para PIL Andina S.A., ha despedido de manera intempestiva e injustificada a 7 supervisores y 4 obreros de planta. Según se informó, los supervisores, que no contaban con observaciones ni memorandos en su desempeño,

fueron desvinculados bajo el argumento de que sus cargos debían ser ocupados por ingenieros y no por técnicos. En cuanto a los obreros, se les otorgaron días de vacaciones y, al término de estas, se les convocó directamente para recoger sus liquidaciones.

Desde Potosí

EN LA SUBCENTRALÍA DE SIPORO, DE LA PROVINCIA CORNELIO SAAVEDRA DEL DEPARTAMENTO DE POTOSÍ, LOS COMPAÑEROS DEL AGRO SE INDEPENDIZAN DEL EVISMO Y DEL ARCISMO Y PLANTEAN LA INDEPENDIENCIA POLÍTICA Y SINDICAL

El sábado 23 de noviembre del presente año, se realizó un Congreso Orgánico en la Subcentralía de Siporo, que está en la provincia Cornelio Saavedra del departamento de Potosí, donde discutieron y aprobaron su nuevo Estatuto Orgánico.

La Subcentralía aglutina a ocho comunidades campesinas, cuyos miembros se dedican a la agricultura, pero también hay comunarios que están inmersos en la actividad minera como cooperativistas.

Al comienzo del evento, que se realizó en la comunidad de Jatun Pampa, miembros del sector evista plantearon y presionaron para que el Congreso Orgánico se convirtiera en Congreso Ordinario, con la clara intención de interrumpir la gestión del actual dirigente y tomar el control de la Subcentralía; por esta actitud el Congreso quedó empantanado.

A los seguidores de Evo no les importaba pisotear su estatuto y la convocatoria al Congreso Orgánico. Pretendiendo imponer su posición llegaron al extremo de cerrar las puertas del viejo campo deportivo con el fin de que el dirigente actual y sus compañeros no salgan del lugar (una especie de secuestro momentáneo), hasta que aprueben la realización del Congreso Ordinario. Para salir del conflicto los dirigentes consultaron a los representantes de las ocho comunidades y muchos de ellos decidieron llevar adelante el Congreso Orgánico. La firme decisión de los comunarios, permitió que prosiga el Congreso. Ante esta decisión algunos evistas de manera brusca y furiosa abandonaron el evento junto a los miembros de una comunidad. Con todo, el Congreso Orgánico se desarrolló en el marco de la democracia sindical.

Como se ve, los evistas, que habían recurrido a artimañas grotescas y tramposas, no pudieron lograr su despropósito, porque las bases, que habían estado amordazadas durante mucho tiempo, esta vez comenzaron a rebelarse, dieron un salto muy importante en su conducta. En consecuencia, denunciaron que los evistas eran parte de una “logia” (tal vez quisieron decir burocracia sindical), que pretendían controlar la Subcentralía de Siporo para luego organizar bloqueos a favor de Evo Morales. Denunciaron que estos “logieros” sólo les hablaba de sus actividades políticas, de apoyar a Evo, etc. Hace mucho tiempo que en las reuniones campesinas ya no hablaban de la actividad productiva del agro y menos del desarrollo de sus comunidades.

En la discusión y aprobación del nuevo Estatuto Orgánico de la Subcentralía surgieron posiciones de reproche a los evistas, a los arcistas y a la vieja derecha. Lo más importante: levantaron las banderas de la independencia política y sindical de su organización, aunque no sabían el origen de esta consigna. Se nota a leguas que los compañeros del campo están buscando una dirección diferente a los masistas, asimismo, buscan respuestas urgentes a sus necesidades básicas.

Sin embargo, en este sector está pendiente la discusión de la defensa del medio ambiente. La experiencia les ha enseñado a los comunarios que las empresas mineras transnacionales contaminan todos los ríos y matan los sembradíos de las comunidades. Es muy notoria la posición de no permitir que las transnacionales acaben con la vida del campo.

U Abierta

URUS - URDA**5ª época, número 1025****4 de diciembre 2024****URUS UMSS Cochabamba**

BORIS CALANCHA Y GREIVY RIOJA POR SU NATURALEZA CAMARILLERA Y PREBENDAL PROFUNDIZARÁN LA DECADENCIA Y LA MEDIOCRIDAD DE LA UMSS

Con el 53% de los votos, Proyecto X se impone en las elecciones a rector, obteniendo el respaldo tanto de estudiantes como de docentes. Pero este resultado no se debe sólo a las prebendas, la demagogia ni la politiquería de campaña. Proyecto X se convirtió en el canal para expresar el descontento generalizado contra la gestión decadente, corrupta y clientelista de Julio Medina. Docentes y estudiantes, hartos de los abusos y la vulneración de sus derechos, vieron en este frente una opción menos mala frente a Alianza Universitaria, que representaba la continuidad de la dictadura de Medina.

Este resultado es un duro revés para la camarilla de Medina, que, a pesar de sus alianzas politiqueras con Marcelo Claros y otras facciones, no logró consolidar el voto docente que tanto esperaba. Su estrategia de sumar fuerzas terminó debilitándolo, demostrando el rechazo generalizado hacia su figura y su gestión.

Aunque Proyecto X se presentó como una alternativa frente a Medina, con Boris Calancha y Grevy Rioja al mando, está lejos de ser la reforma universitaria que la UMSS necesita para salir de la decadencia, la mediocridad y la corrupción. No trabajarán por una universidad al servicio de la academia, de los estudiantes ni de los intereses de liberación social del pueblo. Su composición, integrada por camarillas docentes corruptas y mediocres, junto con dirigentes estudiantiles prebendales como la FUL-Sonsobros, asegura que su gestión estará, inevitablemente, al servicio de las mismas fuerzas que han hundido a la universidad y del gobierno de turno.

Defienden la vigencia del antidemocrático voto ponderado, herramienta que perpetúa la dictadura de las camarillas. Es previsible que eviten exámenes de competencia abiertos, públicos y paritarios con evaluación estudiantil para titularizar a los docentes, y en su lugar, reeditarán reglamentos antiestatutarios y reformas retrógradas que perpetúan la mediocridad académica y la designación de docentes a dedo.

Frente a la crisis presupuestaria, evitarán exigir un presupuesto adecuado al gobierno, impulsando viejas y fracasadas políticas que trasladan los costos al bolsillo de los estudiantes y fomentan la privatización de la universidad. Esto sólo llevará a la continua destrucción de conquistas estudiantiles, como la gratuidad de los cursos de verano e invierno, el seguro médico, el carnet universitario, las becas IDH, el comedor universitario y el aumento de trámites y costos abusivos.

La experiencia nos ha demostrado que cada nuevo rector generalmente significa más reparto de favores políticos y pago de pegas. Boris Calancha y Grevy Rioja no serán la excepción. En medio de la crisis económica y social, responderán a los intereses de las camarillas, aplicando políticas antiacadémicas, antiautonomistas y antiestudiantiles.

Ante este escenario, los estudiantes debemos organizarnos. Poner en pie el Poder Estudiantil y recuperar nuestras direcciones estudiantiles. Sólo organizándonos junto al URUS, la reserva moral de la universidad, podremos devolver el poder a las bases y levantar las banderas de la revolución universitaria.

RECHAZAR LA SUSPENSIÓN DEL PAGO DE LA RENTA DIGNIDAD A LOS JUBILADOS QUE TRABAJEN

La capitalización individual, medida impulsada por la burguesía a nivel mundial, producto de la decadencia del capitalismo, con los objetivos de:

1. Reducir los costos de producción eliminando el aporte del empresario y del Estado para la jubilación del trabajador.
2. Crear un gran fondo de recursos económicos para que El Estado y empresarios usen como capital de inversión para actividades productivas y cubrir sus obligaciones de gobierno.

Esta medida es muestra de la total caducidad del capitalismo donde la burguesía usa el ahorro de los trabajadores para obtener ganancias.

Cuando se aprobaba la ley de capitalización individual, con el afán de engañar a los trabajadores, se anunció la jubilación universal otorgando un monto de Bs. 180, con el nombre de **Bonosol**, a todas las personas que cumplan 60 años, suma insignificante que no cubre ninguna necesidad del jubilado y su familia.



El gobierno pro-burgues del MAS, que dé socialista no tiene nada, dando continuidad a la capitalización individual de Sánchez de Lozada, aprobó la ley de pensiones 065, con la cual cambia de nombre al **Bonosol** por el de Renta Dignidad subiendo el monto a Bs. 300 para los que tienen renta y Bs. 350 a los que no se jubilan, financiado por el IDH y las utilidades de las empresas estratégicas.

Más del 90% las rentas y pensiones que reciben los jubilados son miserables que no les permiten cubrir sus necesidades mínimas, por esta razón, pese a su edad y a sus enfermedades los jubilados se ven obligados a continuar trabajando para garantizar el pan del día a su familia, el gobierno de la nueva derecha masista, en el afán de reducir el déficit fiscal descargando la crisis sobre los trabajadores, anuncia la aprobación de una ley que suspenda el pago de la renta dignidad a todo jubilado que trabaje y tenga un ingreso al margen de su renta.

La clase dominante y su gobierno, en lugar de recortar los ingresos magros que tienen los jubilados, debiera garantizarles una renta que esté de acuerdo al costo de la canasta familiar para que puedan cubrir todas sus necesidades básicas del jubilado y su familia.

Corresponde articular la lucha de todos los jubilados rechazando esta medida anti obrera y ratificando junto a los trabajadores activos para tener una jubilación que sea igual al 100% del salario del trabajador activo y con aporte del patrón y El Estado.

Organicemos la lucha unitaria para rechazar esta medida anti obrera.